

COLUMNAS DE 30 DE ABRIL 2020

■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Abundan signos en sentido contrario

Como en toda guerra, el daño se mide con el saldo principal del número de muertos. La de Vietnam, que duró 20 años (1955-1975), costó a Estados Unidos 58 mil 220 vidas, pero esta cifra quedó rebasada el martes con 58 mil 365 víctimas del covid-19, acumuladas en tristes dos meses.

En México, la pandemia ha matado a mil 732 en 42 días, contando a partir de las primeras del 18 de marzo (una en el Hospital General de Zona en la Comarca Lagunera y otra en el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias), plenamente confirmadas por ese padecimiento (muchas otras, de antes y durante ese tiempo, son imposibles de verificar porque fueron registradas como "neumonías atípicas"). En los últimos 10 días, el promedio de fallecimientos diarios a causa de la epidemia es de 102. La cifra menor fue del domingo reciente: 42, y la mayor ayer, 163.

Los números importan porque nada indica que se esté frenando la curva de crecimiento, que se vuelva "horizontal" (dejaría de ser curva) o, menos aún, de que comience a bajar.

Con base en la tasa de mortalidad que se presentaba en el mundo (2.4-2.6 por ciento), a finales de febrero, el subsecretario Hugo López-Gatell calculó entonces que pudieran ocurrir alrededor de 12 mil 500 decesos, pero el pasado jueves redujo su estimación en alrededor de la mitad: entre seis y ocho mil muertes.

Llama por eso la atención el optimismo de la Secretaría de Salud: este martes, su casi imperceptible titular, Jorge Alcocer, hizo un símil que desconcierta:

"El paciente México está en buenas condiciones, su pulso, el pulso de la salud que van a escuchar hoy nos muestra que no está ni para arriba ni por debajo de su pulso. Está muy bien, no hay arritmias...".

Semejante percepción reflejan todas las autoridades federales implicadas, comenzando por el Presidente, quien anunció su intención de que el 17 de mayo, en regiones donde no se han presentado casos (más de mil municipios de casi dos mil 500 habitantes de la pandemia), "desde luego con cuidado, con cercos sanitarios, se logre el regreso a clases y a la normalidad en lo económico, y luego ver otras ramas productivas. Todo con protocolo...".

La disparidad en la aplicación de directrices oficiales, tanto las recomendadas por López-Gatell como las distintas y hasta opuestas de gobernadores y alcaldes (uso de tapabocas y pruebas, por ejemplo), agravada por las insuficiencias prevaletentes en el sistema público y la inconsciencia de amplias capas de la población que no acatan ninguna, alientan más bien el escepticismo.

Ayer en Italia (27 mil muertes), el responsable de combatirla (Domenico Arcuri) informó que ahora tienen allá el doble de respiradores artificiales de los necesarios y casi el doble de las 5 mil 200 camas de cuidados intensivos, pero expresó su temor de que la reapertura gradual (que comenzará el 4 de mayo) provoque "una segunda ola de infecciones, inclusive más grande que la primera...".

COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

Es la bolsa y la vida

*La feligresía no piensa.
Cree, siente, pero no piensa.*

Florestán

En la actual crisis sanitaria y económica no existe opción, aunque algunos insistan en lo contrario: la vida es antes que la bolsa diciendo que de la crisis sanitaria se saldrá, pero de la económica no y que por eso hay que optar por la economía por encima de la vida.

Yo siempre he tenido claro que la vida es el valor supremo, el máspreciado, pero ahora resulta que ante esta crisis quieren desplazarla por la economía como un bien superior.

Y en esta conclusión, siempre y cuando los muertos sean los de otros, veo una mayor aceptación en dos sectores: en los gobiernos y en algunos consorcios del gran capital que urgen abrir las líneas de producción sobre el riesgo de la muerte.

Yo he escuchado, porque lo escucho todos los días, al presidente Andrés Manuel López Obrador en su mensaje mañanero, hablar de la pandemia, y percibo que hay expresiones en las que da la impresión de haber amarrado eficacia de gobierno al *aplanamiento* de la curva de contagios, como si esto dependiera de decisiones oficiales y no de una realidad inexorable. Y se mueve del *vamos muy bien y somos un ejemplo mundial*, hasta, digo yo, que la realidad nos alcance.

Entiendo el dilema de algunos de optar entre vida y crisis económica, pero esa es una falsa disyuntiva. De nada servirá la opción económica ante un desastre humanitario y tampoco éste ante la recuperación financiera. Aquí no hay espacio para el mal menor, los dos son males mayores, anteponiendo, insisto, la vida a la bolsa.

Y es que de la crisis económica se sale, este un país profesional en superar crisis económicas, pero de la muerte no hay regreso, aunque en las marcas de muertes violentas, el nuestro sea también un país único en registros mundiales.

RETALES

1. MANGA. Dice la oposición que *el as bajo la manga* que tiene es impedir la mayoría calificada en la Permanente para convocar el martes al período extraordinario para aprobar la intervención del Ejecutivo en el redireccionamiento del Presupuesto de Egresos, iniciativa que deben dictaminar hoy para poder convocar a ese extraordinario;

2. NÚMEROS. Estamos hablando de que la Permanente la conforman 37 legisladores, que la mayoría calificada es de 25 y Morena y aliados suman 24, les falta uno. Son 13 de oposición. Pero en la reciente Ley de Amnistía en el Senado Ricardo Monreal logró los votos de dos opositores de MC, Patricia Mercado y José Ramón Enríquez, así que no veo problema para que sume a un opositor para citar al extraordinario. Él sabe cómo hacerlo;

3. DATOS. Ahora resulta que el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, dice que sí informó al presidente López Obrador de que el acuerdo BID-CMN, no iba a cargo del erario ni necesitaba aval del gobierno. Entonces, ¿qué provocó el malestar presidencial que reclamó *el modito*, y rechazó el aval y se dijo no enterado?

COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

QUE la mayoría parlamentaria de Morena y sus aliados buscan el voto de un opositor en la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, sumar así un total de 25 y con ello alcanzar las dos terceras partes necesarias para convocar a un período extraordinario y aprobar la iniciativa de Andrés Manuel López Obrador sobre reasignación presupuestal por la pandemia de covid-19. Algunos malpensados dirigen ya su mirada al diputado priista Rubén Moreira, quien en votaciones clave se ha sumado a la bancada morenista de Mario Delgado en San Lázaro sin ofrecer explicaciones a su grupo.

QUE probablemente hoy, en sesión virtual del pleno del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, definan las reglas para celebrar con Susana Distancia la elección del nuevo comisionado presidente del organismo, que en mayo deberá relevar a Francisco Javier Acuña, quien aunque no termina su período como miembro del pleno, sí concluirá su encargo al frente.

QUE salir de la Cámara de Compensación de la Asociación Internacional de Transporte Aéreo no implica que una aerolínea deje de volar o ya no pueda vender boletos, como es el caso de Interjet, que dirige Miguel Alemán, pues durante 10 años operó sin ser miembro de ese organismo de la aviación y sin menoscabo de los servicios aéreos que brinda. Si bien la empresa prevé reincorporarse más adelante a la IATA, por ahora mantendrá sus operaciones en el territorio nacional, especialmente en esta coyuntura crítica por la emergencia sanitaria, en que los traslados de personal médico y carga resultan esenciales. _

No es frecuente que un filme evidencie operativos ocultos. La lectura detenida de la realidad, consultando al menos, la prensa, permite entender mejor otras fuentes, que a veces ofrece el arte. American Made es una película sobre ciertas importaciones y exportaciones entre Estados Unidos y el sur del continente. La historia que cuenta es Historia. Y comprenderla sirve para comprender el presente.

Donceles

Universal:

Política Zoom / [La mortandad del Coronavirus en México](#)

/ Ricardo Raphael (p.2)

Universal:

Serpientes y Escaleras / [Porfirio y AMLO ¿ruptura o distancia?](#)

/ Salvador García Soto (p.11)

Milenio

Día con Día / [Hacia la dictadura presupuestal](#) /

Héctor Aguilar Camín (p.3)

Excélsior:

Arsenal / [López Obrador vs. Porfirio](#) /

Francisco Garfias (p.4)

Excélsior:

Razones / [El superpoder presidencial](#) /

Jorge Fernández Menéndez (p.12)

Financiero:

Uso de Razón / [El golpe no se ha consumado](#)

/ Pablo Hiriart (p.54)

Financiero:

Estrictamente Personal / [Reapertura en camino](#) /

Raymundo Riva Palacio (p.56)

Universal:

Historias de Reportero / [Las costosas travesuras del subsecretario viajero](#) /

Carlos Loret de Mola (Jesús Seade / p.2)

Universal:

En la Mira / [Los políticos que viven de chupar la ubre](#)

/ Luis Cárdenas (p.5)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.15)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.118-119)

Financiero: [Confidencial](#) (p.53)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldito: [Sacapuntas](#) (p.2)

: [Tiraditos](#) (p.2)

COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- *Adverso segundo trimestre para la economía estatal*
- *Se diseña paquete de acciones que comprenden programas federales, estatales y gestiones de cámaras empresariales*
- *Se busca que mexicanos se beneficien con programa del BID que incomodó a AMLO*
- *La reactivación debe prepararse hacia el tercer y cuarto trimestre*
- *Urge Karina Labastida aplicar Ley del Seguro del Desempleo*
- *Restringe gobierno de Tejupilco actividades de Coppel y Elektra*

Ante el fuerte golpe que sufrió la economía por la pandemia del coronavirus, el segundo trimestre será negativo para el estado de México, por ello el gobierno estatal se prepara para la reactivación hacia el tercer y cuarto periodo en referencia, porque los indicadores de Abril a Junio contendrán números decrecientes y reflejará con crudeza el impacto de la crisis en cuanto a generación de empleos y Producto Interno Bruto (PIB).

En conversación a través de una videoentrevista; Enrique Jacob Rocha, el secretario de Desarrollo Económico, dijo que la prioridad para el gobernador Alfredo del Mazo Maza es evitar la saturación del sistema de salud estatal y salir adelante de la pandemia del covid-19, todos los esfuerzos están dedicados a esta parte.

Sin embargo reconoció que la parte económica es fundamental, por ello se está concluyendo un primer paquete de apoyos, buscando las mejores condiciones para el sector comercial, además subrayó que

dichos esfuerzos incluyen programas de los diversos niveles gubernamentales, así como la aportación de las cámaras empresariales.

El funcionario recordó que el comportamiento de la economía nacional se mantuvo en niveles bajos de crecimiento durante el 2018 y 2019 y tradicionalmente el estado de México y el país se mueven en una dirección similar, pero a finales del ejercicio anterior comenzaba a cambiar la perspectiva.

Mencionó que una de las razones que afectó al estado tiene que ver con la afectación en el sector de la construcción, con la cancelación de las obras del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México que se estaba llevando a cabo en Texcoco, más adelante vino la buena noticia de que el proyecto se trasladaría a Santa Lucía.

Sostuvo que ayer por la mañana se dio a conocer el indicador trimestral de la actividad económica, correspondiente al último trimestre del 2019, donde se observa que uno de los pocos estados que creció ligeramente fue esta entidad mexiquense, sin embargo ahora es complicado prever números positivos. Jacob Rocha dijo entender que en la realidad actual las previsiones de la economía nacional rondan en decrementos de cuatro, ocho o incluso en dos dígitos, de 10 por ciento, por ello las economías locales resultarán afectadas.

En cuanto a los indicadores del estado de México, afirmó que por el cierre de actividades no esenciales, la mayor afectación provino del sector automotriz, que es uno de los principales motores del PIB manufacturero, mientras que en Estados Unidos está ya la discusión en torno al regreso de las operaciones, por regiones.

En este sentido, indicó que el regreso del sector automotriz a la actividad en la unión americana beneficiará a México, sobre todo tomando en cuenta que existe una cadena de proveduría en el marco del T-MEC, porque muchos insumos que ocupan se producen en la entidad.

El encargado de la política de desarrollo económico de la entidad no precisó de qué tamaño es la afectación, hasta el momento en el sector, pero no se apartó del escenario que plantean las cámaras empresariales, en el sentido de que la parálisis afectará a muchas unidades económicas y por tanto en pérdida de empleos.

No obstante, Enrique Jacob puntualizó que los apoyos para las unidades económicas, entendidas como generadoras de empleos en la entidad, se ubican en los diversos órdenes de gobierno; en primer lugar, con el anuncio que hizo el gobernador, en Marzo, así como diferentes paquetes que impulsó el gobierno federal y las gestiones de los propios empresarios.

Precisó que el gobernador Alfredo del Mazo puso en marcha microcréditos dirigidos a empresas con menos de tres trabajadores; se abrió una línea de financiamiento en cuanto a liquidez para unidades medianas; en tanto que la federación otorgó créditos a la palabra que se sumaron a las tandas del bienestar y los que distribuye el IMSS, que cubrirán a un número importante de entidades económicas de la entidad.

Otro mecanismo importante que destacó es el programa que consiguió el Consejo Mexicano de Negocios con la sección Invest del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) que incomodó al presidente Andrés Manuel López Obrador, aunque el funcionario mexiquense no mencionó precisamente este contexto político del programa.

Jacob detalló que se tuvo una reunión con los encargados del programa, por parte del Consejo Mexicano de Negocios, en la que participó gente de la Secretaría de Finanzas; así como representantes empresariales como Laura González, de CCE; Gilberto Sauza, de CONCAEM y Francisco Cuevas, de la Unión de Empresarios, porque se busca lograr una difusión importante para que se beneficie a entidades económicas que no forman parte del referido consejo.

Se trata de financiamiento para mecanismos de factoraje entre empresas; es decir, si determinada firma le vende insumos a otra -proveedora- podrá efectuarse el descuento de manera ágil, a través del sistema bancario, de las cuentas por cobrar, adquiriendo con ello liquidez, que es de lo que adolecen.

“Tendremos varias pistas de atención que los diversos gobiernos y empresas han puesto en la mesa, con todos estos instrumentos se va a poder sobrellevar esta crisis, producto del cierre de operaciones. Más adelante se programará un proceso escalonado de regreso a las actividades”, aseveró.

Para el secretario de Desarrollo Económico es evidente que el segundo trimestre podría ser un periodo perdido por los bajos indicadores que se advierten, precisamente porque en Mayo se prevé la mayor curva de contagio y en Junio apenas iniciará el regreso paulatino, ante ello la apuesta debe centrarse hacia el tercer y cuarto trimestre, en términos del mejoramiento de la economía.

Durante la conversación, habló también de la dinámica del estado en la aportación nacional del PIB, donde se ha mantenido como segunda entidad, después de la Ciudad de México, y el avance de Nuevo León, que podría ocupar esta posición en el corto plazo o no, dependiendo de las acciones necesarias que se requieren para revertirlo, pero que no son inmediatas.

La conversación completa: <https://web.facebook.com/JoseAlam80/videos/689353255209575/>

Atajos

Por la izquierda: La diputada local Karina Labastida Sotelo, exhortó al gobernador Alfredo del Mazo Maza a que aplique urgentemente la “Ley del Seguro de Desempleo” para la entidad mexiquense, debido al contexto que se vive por la Contingencia Sanitaria del Covid-19, lo cual ha provocado que 346 mil 878 hayan perdido su puesto de trabajo en todo el país y más de 16 mil empleos en el Estado de México entre el 13 de marzo y el 6 de abril del presente año.

La Ley del Seguro de Desempleo fue aprobada en el Congreso del Estado de México en 2011, donde se contempla el contexto de una contingencia laboral para quienes pudiendo y queriendo trabajar, pierden su empleo formal.

Ante ello, Karina Labastida señaló que no se puede negar que derivado de la pandemia por Coronavirus, México atraviesa un estado de emergencia.

Por la izquierda2: El gobierno municipal de Tejupilco en coordinación con la oficina de Jurisdicción de Regulación Sanitaria, llevaron acciones para prohibir la venta de artículos no esenciales en las tiendas

Elektra, Coppel, de modo que únicamente pueden operar sus respectivos bancos.

Lo anterior en apego a lo dispuesto en las disposiciones que se publicaron en Gaceta de Gobierno para evitar actividades comerciales no esenciales, como parte de las medidas de sana distancia dispuestas para prevenir casos de covid-19.

El gobierno de Tejuipilco que encabeza Anthony Domínguez Vargas refrendo su compromiso de seguir trabajando de forma coordinada con las diferentes dependencias del Estado de México, y Gobierno Federal, con el propósito de llevar al pie de la letra las medidas sanitarias establecidas,

El ayuntamiento prohibió la venta de artículos no esenciales en Electra y Coppel; medidas que por cierto no se restringen en otros municipios

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

No paran

La 60 Legislatura del Estado de México no para, por lo que con las medidas sanitarias dispuestas por las autoridades de salud por el Covid-19, y a puerta cerrada, el titular de la Junta de Coordinación Política **Maurilio Hernández González** recibió la Cuenta Pública del gobierno mexiquense, quien aseguró que a pesar de la contingencia por la pandemia, la Legislatura local cumplirá puntualmente con el análisis de la Cuenta Pública 2019, sobre el ejercicio de 324 mil 423 millones de pesos de la entidad mexiquense. El Secretario de Finanzas Rodrigo Jarque Lira, entregó el documento a la Jucopo, en esta sesión, estuvieron también los coordinadores parlamentarios, **Anuar Azar Figueroa, Armando Bautista y Omar Ortega**, entre otros, en una escena que no se había visto, ni nadie se había imaginado hace algunos meses en ese recinto lleno de funcionarios, diputados, reporteros y visitantes de todo el Estado de México...El gobierno mexiquense publicó las reformas aprobadas en la Legislatura para modificar el Código Civil, para eliminar los prejuicios de roles de género y reconocer el trabajo de ambos cónyuges o concubinos en la construcción y desarrollo de las familias, por lo que en caso de separación o divorcio voluntario, se garantiza que se proveerá de alimentos a cualquiera de los cónyuges que durante el matrimonio haya realizado trabajo del hogar y tareas para el cuidado de la familia. Y esto aplica también para cualquiera de los cónyuges o concubinos que por su condición o circunstancia no puedan allegarse por sí mismos de sus alimentos. Vaya tema...La Comisión del Agua del Estado de México informó que la madrugada de este miércoles, la Conagua dio a conocer la conclusión de la reparación de la fuga que se registró en la Línea 2 del Sistema Cutzamala, que provocó disminución en el suministro, en los municipios de Acolman, Atizapán de Zaragoza, Coacalco, Cuautitlán Izcalli, Ecatepec, Huixquilucan y Naucalpan, entre otros municipios. Pues la verdad actuaron muy rápido.

COLUMNA SE COMENTA

DIARIO MILENIO

QUE se acumula una rayita más al Tigre. Doña Marcela González, al frente de la Secretaría de Cultura y Deporte, luego del conflicto con los bailarines, del zarpazo a los museos mexiquenses y de otros numeritos, ahora tranquilamente contradice la intención del gobernador Del Mazo de proteger a los trabajadores en esta crítica etapa de pandemia, y lo hace quedar mal al dejar sin ingresos a los artistas del Coro Polifónico y los de la Orquesta Filarmónica, simple y sencillamente argumentando que “no son prioritarios”.

Lo que exhibe este nuevo desplante, además de la indolencia, es el hecho de que un misterioso consejo decide en corto, mes a mes, a quién quiere otorgar pagos y a quién no, (claro, no de su bolsillo, sino del dinero público presupuestado) ¿todo dependerá del humor con que se levante la jefa máxima? QUE hablando de prioridades, hoy anunciaron un motivo más para encomendarse a todos los santos pidiendo que esta mala situación termine pronto.

Resulta que hay al menos siete grandes proyectos de inversión que esperan fin de la emergencia para reactivarse. Los empresarios agremiados a la Concaem tienen pendiente echar a andar seis industrias y un campus universitario, que representan una inyección de 5 mil 597 millones de pesos y la recuperación inmediata de 3 mil 300 fuentes de empleo, en una primera etapa. ¡Amén!

QUE por su parte, los órganos autónomos y poderes acordaron homologar las fechas para que los servidores públicos mexiquenses presenten su manifestación de bienes por anualidad, declaración de intereses y fiscal en los mismos plazos, “sin confusiones y con el tiempo suficiente para cumplir con esta obligación”.

El secretario de la Contraloría, Javier Vargas Zempoaltécatl, dio a conocer que la fecha límite para hacerlo será el 31 de julio, acorde con las fechas federales, Un respiro para muchos en la contingencia sanitaria.

QUE viene un minucioso análisis tal vez en “home work”, pero por lo pronto, bien protegido con cubrebocas, el Secretario de Finanzas mexiquense Rodrigo Jarque Lira entregó al titular de la LX Legislatura local, Maurilio Hernández, la Cuenta Pública 2019, con los resultados que reflejan “finanzas sanas” que, juran, no necesitan ni un mejoral, mucho menos respirador: los ingresos integrados ascendieron a 324 mil 423 millones de pesos._

Company Name www.panedomex.org

